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>>市民反映
架空层与电梯广告争议最大

日前，济南一小区业主委员会利用
小区的公共区域收益给每户业主发放
一袋大米的消息，引发社会各界的广泛
关注。消息不仅吸引了许多淄博市民
羡慕的目光，也衍生出不少质疑之声。

“大家都是小区居民，为啥别人家
的小区公共区域收益就能返还给业主，
而我们小区的公共区域收益却不知都
花在了哪里？”

9月11日，家住张店区人民西路与
北京路路口附近一小区的居民赵先生
向记者反映，约5年前，他购买了这所小
区一期的住宅，在许多业主看来，这还
是一处环境和配套不错的小区，但在过
去的数年间，他们与小区物业相处得并
不融洽。

“很多的不愉快均来自小区公共区
域使用权之争，其中，因一楼架空层引
发的争议最大。”

赵先生口中的“架空层”为建筑用
词，在目前的房地产业，架空层的利用
主要是为了增加楼盘的活动空间。目
前，淄博的许多高层住宅小区，架空层
也被大量采用，特别是房屋密集、容积
率高的楼盘，架空层成为增加绿化面积
和公共面积而作出的一种变相指标平
衡方式。

在包括赵先生在内的许多小区居
民看来，架空层作为一个小区的公共空
间，体现着他们居住环境的独特价值。
因为住宅小区打造架空层，出发点也是
为业主提供遮风避雨的公共社交场所，
开辟业主集体生活的“第二客厅”。

“这也是当年买房时开发商的承
诺，但眼下，我们小区对这一方面的管
理并不到位。有的架空层成了非机动
车停车场，有的则被出租给了商业机
构，还有的被个别居民放上了运动器材
变成了活动场地。”

走访中，该小区不少居民告诉记
者，眼下，他们小区正在成立业主委员
会，他们期望在业委会成立后可以对小
区公共区域的收益情况进行统筹管理，
属于业主的收益能够返还给业主。

除此之外，还有不少小区居民拨打
晨报调查热线反映关于小区公共区域
收益的问题，汇总后记者发现，争议最
大的当属高层住宅小区的电梯广告收
益问题。

“我们小区每栋楼上都有一到两部
电梯，每部电梯内常年张贴着两三个不
同内容的广告，这么多年了，我们业主
根本不清楚这笔收益的具体去向。”对
此，许多小区居民众口一词。

记者 蒲泫奇 报道
晨报淄博9月21日讯 近

日，沂源县应急管理局召开工作
推进会议，分析当前安全生产形
势，查找工作当中存在的问题和
不足，并对下一步安全生产工作
做了重点部署。

沂源县紧紧围绕“控风险、除
隐患、防事故”主题，坚持从严要
求，聚焦重点区域、重点行业领
域、重点企业和重点环节工序，深
入开展风险隐患大排查、大整治，
始终保持安全生产高压态势，严

厉打击各类违法行为。截至目
前，已聘请专家对涉爆粉尘、涉氨
制冷等重点行业企业开展执法检
查，排查一般安全隐患问题101
条，整改70余条。

在开展执法检查的同时，该
县加大对企业违法违规行为的曝
光力度，通过对企业负责人落实
安全生产主体责任情况及问题整
改情况跟踪报道，形成了强大的
舆论压力，起到了警示震慑作用，
倒逼企业安全生产主体责任
落实。

防风险 除隐患 保平安

沂源县召开推进会部署安全生产工作

记者 马冠群
见习记者 崔嘉怡 于学铃 报道

晨报讯 9月19日下午，由
省法学会、山东政法智库组成
的齐鲁法治文化建设调研组，
走进位于桓台县的山东汇丰石
化集团有限公司，实地调研企
业法治建设情况，并与企业代
表一起展开探讨，助力完善企
业法治文化建设。

在当天的调研活动中，调
研组一行先后来到企业应急指
挥中心、企业展厅等地，实地调
研了企业发展情况，并对企业
法治文化建设进行了深入
了解。

随后，召开了山东齐鲁法
治文化建设淄博调研座谈会。
会上，市法学会专职副会长兼

秘书长李勇表示：“希望通过此
次座谈会，能详细了解桓台县
法治文化建设情况，同时借此
机会，政府、企业和高校三方配
合，以便更好地完善法治文化
建设。”

采访中记者了解到，近年
来，桓台县司法局一直致力于
推进企业法治文化建设工作，
先后组织开展了桓台县律师服
务民营企业、法律服务新阶层、

开展法治讲座等活动，并成立
了法律服务团队，及时准确地
为企业提供法律服务。通过这
一系列活动的开展，打造了一
批专业企业法律人，涌现了一
批以汇丰石化为代表的企业法
治文化基地。法治文化建设任
重道远，桓台县司法局将以更
加精准、更加智慧的形式推动
桓台县法治文化建设。

省齐鲁法治文化建设调研组走进企业

助力企业完善法治文化建设

>>延伸思考
小区业主如何掌权公共区域收益

众所周知，物业公司的主要收入
来源为物业费，眼下，随着人力、公共
设施维护等成本的增加，多数物业公
司都在叫苦“盈利难”，称只能利用公
共区域收益进行贴补。同时，也正是
因为有了包干制自负盈亏的“借口”，
有物业公司才会将公共区域收益装
入自己的腰包，以此填补开支。

调查中记者发现，通常情况下，
很少会有物业公司主动公示所谓的
收支账目，因为公示账目常常会引来
业主的质疑和投诉，随之而来的或将
是监管部门的处罚。

走访中记者还发现，在不少小
区，多数居民甚至不清楚物业公司每
年的收支情况需要公示，对于如何争
取原本属于自身利益的公共区域收
益也是知之甚少。

那么，作为小区业主应如何掌权
公共区域收益？

9月17日上午，山东正大至诚律
师事务所主任杨於伟律师在接受鲁
中晨报记者采访时表示，根据《山东
省物业服务收费管理办法》的相关规
定，利用物业共用部位、共用设施设
备进行经营的收入以及车位场地使
用费等收益资金归全体业主共有。

“同时，如小区公共区域收益由
物业公司收取的，物业公司应按季度
对这笔收益进行公示，三个月公示一
次且公示期要达到一个月以上。”

杨於伟介绍说，根据以往的案例
显示，物业公司在小区公共区域收益
一事上因不公示而导致的收支不透
明，主要是因为小区缺乏业主委员会
或业主委员会职能缺失，致使物业公
司收取小区公共区域收益的行为失
去有效约束。

对此，山东鹏飞律师事务所主任
傅强律师也表示，根据《物权法》的相
关规定，业主委员会有权对小区物业
公司的收入情况进行检查，要求物业
公司定期公示公共区域收益的金额，
还可以通过业主大会决定公共区域
收益的用途。

“由此不难看出，小区业主想要
掌权小区公共区域收益，成立业主委
员会才是关键。”

傅强表示，成立小区业主委员会
不仅能够更好地发挥业主对物业公
司的监督作用，同时，还可以保障广
大业主对小区公共区域收益的所有
权和支配权，方便广大业主共同维护
自身的合法权益。

>>记者调查
公共区域收益背后的秘密

小区公共区域收益

背后的秘密

小区道路两侧的立式广告一年租金约2000元、电梯广告每年一部电梯700到
900元、快递柜场地出租每年约3000元……小区公共区域收益实则存在于小区的各
个角落。

这一笔笔收益原本应归小区全体业主共有，但在眼下的许多居民小区，公共区
域收益却成了一本糊涂账。

小区公共区域收益主要包括哪些方面？不同区域的收益价值几何？具有普遍
性的公共区域收益“糊涂账”究竟因何而生？广大业主又该如何掌权公共区域收
益，维护自身的合法权益？

日前，鲁中晨报记者对此进行了调查。 记者 姜涛

小区公共区域收益主
要包括哪些方面？不同区
域的收益价值几何？具有
普遍性的公共区域收益

“糊涂账”究竟因何而生？
9月12日至16日，鲁中晨
报记者对此进行了走访
调查。

9月12日，记者随机
走访了淄博中心城区及周
边的多个小区，通过与多
个小区物业管理公司接触
后了解到，公共区域收益
实则存在于小区的各个
角落。

在位于张店区昌国西
路的一处新建小区，听闻
记者为在小区内投设广告
而来，小区物业公司的工
作人员热情地向记者介绍
起了他们手中的“资源”。

“我们小区目前的入住
情况相当不错，小区道路两
侧的立式广告牌尚未对外
出租，如果有兴趣可以包给
你，2000块钱可以包全

年。”物业工作人员说。
细问后记者了解到，

小区道路两侧的立式广告
牌因受数量和位置所限，
在小区公共区域收益中所
占比重并不大，承租方式
通常以整体外包为主，承
租方在与小区物业公司签
订合同后，自行负责招商
运营。

随后，在走访了其他
几个小区后记者了解到，
备受市民关注的电梯广告
收益，收益金额根据楼层
的高低和入住率的不同，
多为每年一部电梯700元
到900元，同样也多以整
体承租的方式为主。

除此之外，还有快递
柜的场地出租收益、共用
车位场地使用费的收益、
洗车机和充电桩的场地出
租收益等等。

小区公共区域有这么
多可以收益的地方，公共区
域收益的钱又去了哪呢？

9月16日，淄博一物
业公司的负责人李宏雷向
记者透露，目前，小区物业
的运营方式主要分为包干
制和酬金制两种模式。所
谓包干制，简单地说就是
物业公司在接管小区后独
立运营、自负盈亏，而酬金
制则可以理解为由拨款单
位给物业公司一定数额的
拨款，物业公司依靠拨款
核算运营。

“目前，淄博多数小区
的物业公司其运营方式多
为包干制，这也是引发居
民对公共区域收益存在质
疑的根本原因。”

李宏雷介绍说，在包
干制的运营模式下，公共
区域收益其实多被用于小
区公共区域设施、设备的
维修养护以及人员工资的
补贴等方面，正规的物业
公司会定期就收支账目向
业主进行公开，接受广大
业主的监督。


